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SÚMULA 14ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE PATRIMÔNIO CULTURAL - CPC-CAU/RS 

 

DATA: 03 de maio de 2021 HORÁRIO: 14h às 17h 

LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de vídeo conferência, conforme Ad 
Referendum 006/2020 

 

PARTICIPANTES: 

Marcia Elizabeth Martins Coordenadora 

Rodrigo Spinelli Coordenador Adjunto 

Marilia Pereira de Ardovino Barbosa Membro suplente 

Carline Luana Carazzo Membro suplente 

Lucas Bernardes Volpatto Membro suplente 

ASSESSORIA: 

Jéssica Nataly Santos de Lima Assistente de Atendimento e Fiscalização 

Melina Greff Lai Arquiteta e Urbanista 

Cezar Eduardo Rieger Coordenador Jurídico 

SECRETARIA: Maria José Mendes da Silva Assistente de Atendimento e Fiscalização 

CONVIDADO: Fausto Leiria Loureiro Assessor de Relações Institucionais 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças A reunião inicia às 14h com os(as) participantes acima nominados(as). Os(As) 
conselheiros(as) Carlos Eduardo Iponema Costa, Fausto Henrique Steffenn e Andréa 
Larruscahim Hamilton Ilha solicitaram a convocação dos seus membros suplentes.  

 

2. Aprovação da súmula da 13ª Reunião Ordinária 

Discussão A súmula da 13ª Reunião Ordinária, enviada previamente, foi aprovada com 5 votos 
favoráveis.  

Encaminhamento Colher assinatura da coordenadora e da secretária e publicar no site do CAU/RS. 

 

3. Comunicações 

Relatora Marcia Martins 

Comunicação A conselheira Marcia fala sobre os desdobramentos do caso do Edital de Uruguaiana. 
Ela informa que o CAU/RS realizou contato com os arquitetos e urbanistas 
selecionados pelo edital com efeito orientativo. O assessor Cezar informa sobre ação 
civil pública convertida em ação liminar. A conselheira Marcia informa que a Comissão 
aguarda os desdobramentos do assunto. 

 

4. Apresentação da pauta e extrapauta 

Mantida a pauta previamente apresentada. Incluído o item 6. Extrapauta.  

 

5. Ordem do Dia 

 

5.1.  Moinho Covolan 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatores Márcia Martins e Cezar Rieger 

Discussão A conselheira Marcia fala sobre informações recebidas sobre o caso do Moinho 
Covolan, localizado no município de Farroupilha. O conselheiro Spinelli informa sobre 



  

_________________________________________________________________________________________ 

Rua Dona Laura, nº 320, 14º e 15º andares, bairro Rio Branco - Porto Alegre/RS - CEP: 90430-090 | Telefone: (51) 3094.9800   2 

www.caurs.gov.br 

contato com representante da Associação do Moinho Covolan e compartilha as 
informações recebidas. 
O assessor Cezar faz um relato sobre o histórico de ações realizadas e informa que 
entrou em contato com representante da Associação do Moinho Covolan, que relatou 
conflito entre os herdeiros do bem. Ele informa sobre leilão realizado para a venda do 
bem e busca de recursos entre a comunidade para a preservação. Ele informa que o 
representante relatou que há diversos projetos para destinação, que o prédio está 
inventariado e que não está tombado. Ele sugere o contato institucional com a 
Prefeitura do município para entendimento e envio de novos ofícios. Ele informa que 
está criando uma petição do CAU/RS para ingresso no processo. 
O assessor Fausto faz uma análise em relação à falta de retorno das autoridades do 
município e possíveis interesses comerciais na área. O conselheiro Spinelli sugere que 
o Conselho ingresse no processo como parte interessada e solicite informações à 
Prefeitura para tomada de providências. O assessor Fausto faz esclarecimentos sobre 
os processos judiciais e procedimentos legais.  
A conselheira Marcia solicita que seja realizado contato institucional com a Prefeitura 
para entendimento dos prazos dos trâmites e possíveis impedimentos do 
tombamento. Ela solicita que, paralelamente, sejam realizados os encaminhamentos 
jurídicos de ação civil pública, ajuizada na Justiça Federal, e petição, na Justiça 
Estadual. O assessor Cezar sugere o envio de novos ofícios à Prefeitura e ao Ministério 
Público. A Comissão define prazos para o encaminhamento das ações. 

Encaminhamento Assessoria de Relações Institucionais realizará contato institucional do CAU/RS. 
Assessoria Jurídica realizará os trâmites para ação civil pública e petição. Assessoria 
Técnica e Operacional criará minutas de novos ofícios para envio aos(às) 
conselheiros(as) para análise.  

 

5.2.  Rotinas de Trabalho da CPC-CAU/RS 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Márcia Martins 

Discussão A conselheira Marcia fala sobre solicitação de pauta para debate sobre as rotinas de 
trabalho da CPC-CAU/RS. Ela explica que o objetivo é estabelecer procedimentos para 
tornar o trabalho mais ágil. A assessora Jessica propõe que a Comissão defina 
procedimentos para entrada das demandas. Ela sugere que os assuntos sejam 
formalizados por meio de denúncia no site do CAU/RS, pela Chefia de Gabinete ou 
pela Assessoria da Comissão. Ela sugere que, após o recebimento formal, os assuntos 
sejam encaminhados à coordenação da CPC-CAU/RS para definição das urgências e 
das prioridades. 
A conselheira Marcia sugere que as demandas sejam centralizadas na Assessoria para 
encaminhamento pelo grupo de e-mail da Comissão. A conselheira Carline sugere a 
criação de fluxos com prazos para retornos para criação de procedimentos com 
encaminhamentos padronizados. O conselheiro Spinelli sugere a criação de um site 
do Patrimônio com espaço para inclusão de denúncias. A assessora Jessica sugere que 
os assuntos sejam demandados por e-mail ou pela Assessoria. Ela propõe que, caso 
os(as) conselheiros(as) recebam denúncias, enviem a orientação de realização de 
registro no site do CAU/RS ou envio de e-mail à Assessoria. Ela fala sobre criação de 
e-mail da Assessoria. 
A assessora Jessica propõe que as definições sejam formalizadas em deliberação. A 
conselheira Marcia sugere que sejam definidas as rotinas e, posteriormente, seja 
redigida deliberação. Ela cita exemplos de solicitações recebidas e propõe o debate 
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dos encaminhamentos das demandas. A Comissão debate sobre o formato das 
entradas das demandas e pautas e sobre a participação de convidados nas reuniões. 
A conselheira Marcia propõe que a presença dos convidados externos seja avaliada 
conforme análise de necessidade da Comissão e que as solicitações de participação 
sejam encaminhadas à Assessoria para avaliação prévia. 

Encaminhamento Comissão colocará as definições em prática e avaliará a necessidade de ajustes. 

 

5.3.  Obras de Revitalização do Centro de Porto Alegre 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatores Marcia Martins e Lucas Volpatto 

Discussão A conselheira Marcia fala sobre as obras de revitalização do Centro Histórico de Porto 
Alegre. O conselheiro Lucas fala sobre a obra de reforma e revitalização da Fonte 
Talavera de La Reina, sobre andamento das ações e faz um relato sobre as atividades 
realizadas pela Prefeitura. Ele propõe que seja realizada a verificação de coordenação 
das obras por profissional arquiteto e urbanista. A assessora Jessica informa que as 
diligências na área de Fiscalização estão em desenvolvimento.  

Encaminhamento Comissão aguardará retorno da Fiscalização e acompanhará as próximas etapas. 

 

5.4.  Promoção de Grupo de Trabalho junto à ABNT 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Marcia Martins 

Discussão A conselheira Marcia fala sobre promoção de grupo de trabalho junto à ABNT. Ela 
sugere que sejam enviados memorandos à Presidência e ao conselheiro federal, 
Ednezer Rodrigues Flores, para a solicitação de criação de grupo de trabalho. A 
assessora Jessica fala sobre os procedimentos de encaminhamento dos memorandos. 

Encaminhamento Assessoria criará minutas dos memorandos. 

 

5.5.  Relatório de Melhorias – Aplicativo CAU/RS 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Marcia Martins 

Discussão A conselheira Marcia questiona os(as) conselheiros(as) sobre a realização de 
avaliação do aplicativo do CAU/RS para criação de relatório de melhorias. A assessora 
Jessica sugere que relatório com as melhorias seja encaminhado ao setor de 
Tecnologia da Informação (TI) do CAU/RS. A conselheira Marcia faz uma avaliação 
sobre a usabilidade do aplicativo e faz questionamento sobre inclusão de espaço para 
denúncias.  
A conselheira Carilne faz um relato sobre o uso do aplicativo e sugere que, para 
denúncias, sejam disponibilizados canais no site CAU/RS e no aplicativo. O 
conselheiro Spinelli avalia que o conteúdo disponibilizado no aplicativo também 
consta no site e propõe a avaliação do retorno do CAU/RS com cada meio de 
comunicação.  
A assessora Jessica fala sobre o espaço referente ao Patrimônio no aplicativo. Ela 
sugere que, caso a Comissão avalie a necessidade, sejam enviadas propostas de 
melhoria para esse espaço. A assessora Melina faz esclarecimentos referentes às 
melhorias possíveis para enriquecimento das funções do aplicativo. A conselheira 
Marcia sugere a inclusão de contato da Comissão no aplicativo. Ela faz considerações 
acerca do espaço destinado às imagens do Patrimônio. Ela propõe que seja solicitada 
à TI relatoria com média de acessos da área.  
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Encaminhamento Assessoria solicitará relatório com média de acessos do aplicativo à TI. 

 

6. Extrapauta 

 

6.1.  Nota sobre situação do Museu Joaquim José Felizardo, em Porto Alegre 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Marcia Martins 

Discussão A conselheira Marcia fala sobre solicitação de criação de nota sobre situação do 
Museu Joaquim José Felizardo, localizado em Porto Alegre. Ela informa sobre dúvidas 
em relação à abordagem e necessidade de busca de informações para entendimento 
dos fatos. O assessor Fausto informa sobre tentativas de contato com a Secretaria de 
Cultura de Porto Alegre e o conselheiro Lucas informa que o atendimento é realizado 
pelo WhatsApp.  
O conselheiro Lucas faz um relato sobre edificações que também estão em situação 
de risco em Porto Alegre e faz uma análise sobre a necessidade de atividades 
contínuas de preservação dos prédios do município. Ele fala sobre a responsabilidade 
do arquiteto e urbanista da Prefeitura e sobre a necessidade de ampla cobrança pela 
preservação desses bens. A conselheira Marcia propõe o contato institucional no 
sentido amplo com citação do caso específico do Museu Joaquim José Felizardo. O 
conselheiro Lucas sugere o contato do Conselho no sentido de se colocar à disposição 
para apoio às ações de preservação.  
A conselheira Marcia fala sobre cobrança de que posicionamento da Comissão seja 
realizado com mais celeridade. O assessor Fausto faz um relato acerca do papel do 
CAU/RS como autarquia federal e sobre as competências para realização de ações 
com instrumentos jurídicos. A Comissão debate sobre o assunto. 
A conselheira Marcia solicita que seja realizado contato institucional com a Secretaria 
de Cultura de Porto Alegre para obtenção de informações. Ela propõe que, após o 
recebimento de informações, a emissão da nota seja avaliada.  

Encaminhamento Assessoria de Relações Institucionais realizará contato institucional para 
levantamento de informações.  

 

6.2.  Legislação de Patrimônio de Caxias do Sul 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relator Fausto Leiria Loureiro 

Discussão O assessor Fausto faz um relato sobre histórico e ações referentes à Legislação de 
Proteção ao Patrimônio Histórico de Caxias do Sul. Ele faz esclarecimentos em relação 
aos procedimentos para alteração da Lei Orgânica do município. Ele informa sobre 
contato com representante do IAB de Caxias do Sul e intenção do movimento junto 
ao Ministério Público estadual. Ele propõe que o CAU/RS solicite entrada como amigo 
da corte.  
O assessor Cezar sugere que o Conselho contribua com informações técnicas e a 
Comissão debate sobre os encaminhamentos. A conselheira Marcia sugere que 
avance o apoio do CAU/RS ao documento do IAB de Caxias do Sul e seja criada 
petição.  

Encaminhamento Assessoria criará petição e encaminhará apoio ao documento do IAB de Caxias do Sul. 

 

7. Definição da pauta da próxima reunião 

Assunto Obras de Revitalização do Centro de Porto Alegre 
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Fonte CPC-CAU/RS 

Assunto Assuntos encaminhados pela CPC-CAU/RS 

Fonte CPC-CAU/RS 

 

8. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 17h05min com os(as) participantes acima nominados(as).  

 

 

 

 

 

MARCIA ELIZABETH MARTINS 

Coordenadora da CPC-CAU/RS 

 

 

 

 

MARIA JOSÉ MENDES DA SILVA 

Assistente de Atendimento e Fiscalização 
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